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“凡尘组合”球技情商双在线
奥运首秀摘银，心态良好未来可期

焦点 之战

直击
赛事

羊城晚报讯 记者林本剑报道：中
超 第 11 轮 广 州 队 主 场 与 沧 州 雄 狮
的 比 赛 昨 晚 在 广 州 天 河 体 育 场 上
演，凭借高拉特的帽子戏法和韦世
豪 的 梅 开 二 度 ，广 州 队 以 5 比 2 大
胜对手。

广州队上一轮 1 比 2 输给深圳队
后，让出了赛区领头羊位置。昨晚迎战
弱旅沧州雄狮，志在必得。上一轮因伤
缺席的主力门将刘殿座主动求战，重返
首发，帮助球队提升士气。

广州队上半场踢得很梦幻，高拉
特第 3 分钟就打破僵局，韦世豪在第

19 和 22 分钟连入两球。三球领先在
手，广州队有些放松，在由守转攻时
丢球太快，连续被对手打了反击，并
在第 24 和 41 分钟被连扳两球。好在
高拉特发挥神勇，在半场结束前再入
球，帮助球队以 4 比 2 领先进入中场
休息。终场前，高拉特再入一球，上
演帽子戏法。

球队三球大胜，广州队主教练卡
纳瓦罗认为，球队在进攻中的配合做
得很好，“包括进攻发挥创造的机会次
数，进球数和进攻配合等，我都很满
意。”但他仍然对球队的表现提出了批

评，“主要有两个不满意的地方。第一
就是我们取得领先后，对比赛的控制
不利，第二个就是球队的丢球。”卡纳
瓦罗认为，球队的失球并非仅仅是因
为后防线的原因，“我们领先之后，球
员注意力不集中，整体对防守的投入
不够，这一点，我作为主教练负有责
任。”卡纳瓦罗形容球队的表现就像

“盖被子”，“往上拉一点，能盖住头，
但脚会露出来；往下拉一点吧，又盖不
住上面了。”

8 月 5 日，广州队将迎战河南嵩山
龙门。

高拉特戴帽 广州队大胜

两次击球改变形势

从比赛过程来看，印尼组合
确实是表现更好的一方，但“凡
尘组合”并非完全没有机会，只
不过在关键分的把握上还略显
稚嫩。首局比赛，“凡尘组合”一
度以 14 比 19 落后，但她们顽强
地将比分追到了 19比 20。面临
关键的一分，“凡尘组合”迫使对
方出现了回球质量不高的失误，
但陈清晨面对这一良机有些急
躁，太想发力的她将球扣出了底
线，拱手将首局胜利送出。

第二局，两对组合在开局阶
段陷入僵持，贾一凡再次抓住了
对方回球过高的机会大力扣杀。
正当所有人都以为“凡尘组合”会
顺利拿到这一分时，拉哈尤用一
种近乎杂耍式的背后击球将球救
了回来。这样的回球显然出乎

“凡尘组合”的意料，这球最终以
她们的主动失误告终。

这两次击球就像是本场比
赛的缩影。波莉和拉哈尤的防
守几乎无懈可击，无论面对“凡

尘组合”怎样的猛攻，印尼人似
乎都有将球回过来的方法。而
陈清晨和贾一凡则送出了太多
的主动失误，以至于在第二局中
后段，两人都出现了不敢下手杀
球的情况，急得看台上的教练组
大喊：“进攻啊！”此消彼长间，胜
利的天平倒向了表现更稳定的
印尼组合。

“凡尘组合”收获不小

虽然没能夺冠，但“凡尘组
合”的这次东京之旅已足够让人
满意。除了在决赛中显得有些
紧张，没发挥出自身的真实水平
外，两位都出生于1997年的年轻
姑娘在此前比赛的表现还是可
圈可点。尤其在四分之一决赛
中，“凡尘组合”击败被视为夺冠
大热门的东道主选手福岛由纪/
广田彩花晋级，展现出了打硬仗
的能力。

不仅如此，两名性格开朗的
姑娘还凭借在场上的妙语连珠
赢得了全国球迷的喜爱。在小
组上赢下韩国组合的比赛中，面

对对手不断的言语挑衅，陈清晨
在每赢下一分后都大声庆祝宣
泄 ，被 网 友 戏 称 为“C 语 言 大
师”。而到了半决赛，两对组合
再次相遇，此时陈清晨改变了策
略，“漂亮”“好球”“一流”“你牛”

“幸运”“她过不了我”一连串精
彩发言让球迷大呼过瘾，网友又
给她送上了“lucky 姐”的外号。
这场比赛最终以“凡尘组合”的
横扫获胜告终。

国 羽 女 双 曾 在 1996 年 至
2012年间实现了奥运五连冠，但

2016年在里约，国羽甚至未能闯
入女双决赛，随后几年的世界排名
一路下滑。直到“凡尘组合”的横
空出世，才帮助国羽女双止住了颓
势。两人已经帮助国羽赢得了世
锦赛和苏迪曼杯冠军，而这次也只
是她们的首次奥运之旅。

在赛后，陈清晨和贾一凡主
动拥抱了已泣不成声的印尼组
合。在新闻发布会上，贾一凡更
是主动打趣着年长她们 10岁的
波莉：“该退了吧，波莉姐姐？”而
陈清晨也说这块银牌已足够来之

不易，还是要向对手多多学习。
在输掉决赛后仍能保持如此心
态，“凡尘组合”的未来可期。正
如贾一凡所说：“五年前我们刚上
一队，没想到五年后就能站上奥
运舞台。我们的这次表现虽不完
美但已足够出色，这也证明我们
仍有进步空间。”

这对球技情商都在线的姑
娘，有机会在三年后的巴黎为国
羽带来更大的惊喜。

羊城晚报特派东京记者
郝浩宇 周方平

陈清晨/贾一凡 8 月 2 日为
中国羽毛球队夺得一枚女双银
牌，这是广东女双继 2004 年雅
典奥运会夺冠后，时隔 17 年再
次有选手站上奥运会决赛赛场。

17年前夺冠的杨维，如今已
是广东二沙体育训练中心乒羽中
心主任，2日也和羊城晚报记者
一起观看了这场女双决赛。“陈清
晨她们今天主要是心理压力比较
大，而对手放得开，没有犯太大的
失误。”她勉励24岁的后辈、梅州
姑娘陈清晨，“其实第二名的成绩
已经非常不容易，距离下一届巴
黎奥运会还有三年，对中国的年
轻选手来说还有机会！”

前辈寄予厚望

杨维最初对陈清晨有印象是
在2011年，当年广州组建队伍参
加第七届全国城市运动会，张洁
雯（雅典夺冠时杨维的女双搭档）
当时是广州羽毛球中心副主任，
她希望杨维能推荐一些好苗子，
加入广州队参加城运会的比赛，
为此杨维特意到队里看了好几天
训练，最终推荐了陈清晨。

“当时觉得她打球气质很
好，在场上很拼，很想要，这一点
对于打球的人来说非常重要。”
果然，从那次开始，陈清晨开始
了自己的夺冠之路，从城运会冠
军到亚青赛、世青赛冠军，再到
进入国家队，并最终站到奥运会
的决赛赛场上。

进入国家队后的陈清晨并
非一帆风顺，尤其 2017 年夺得
世锦赛冠军后，中国女双一度陷
入低迷，丢掉尤伯杯，在国际赛

场上也频频丢冠。“记得有一次
我打电话给她，听说她们是一天
四练，练得比我们当年还要狠。”

杨维表示，陈清晨身上背负
的压力和当年自己不同，“我们
那会面对的压力是国家队内优
秀的女双太多，竞争非常激烈，
她们虽然队内竞争相对要好一
些，但在国际比赛中的压力要更
大。而且老实说，陈清晨的身体
条件和我跟张洁雯相比有点吃
亏，个子不高，所以付出的努力
需要更多。”

昨天的女双决赛，陈清晨输
得有点遗憾，杨维认为主要输在
心理压力上，“第一局在伯仲之
间，输了第一局后心理压力会比
较大。今天拉哈尤放得比较开，
没犯太多错误。波莉34岁了，当
年是和我们同场竞技的选手，今
天能有这样的表现，很厉害。不
过我们女双表现还是不错的，之
前大家认为的我们的主要对手日
本和韩国队，我们都拿下了。”

宝剑锋从磨砺出

虽然输掉了决赛，但陈清晨
在东京奥运会上奋力拼搏的气
质激励了很多人，这股拼搏劲，
也得益于从小的磨砺。

陈清晨在省体校的教练余
江红告诉羊城晚报记者，陈清晨
小时候就很拼，练得也很苦。当
年因为缺少羽毛球场地，余江红
只能带着队员们在篮球场训练，
而且训练时间只能安排在中午1
时到 3时，篮球队不需要用到场
地的时候。

“我们叫那个场地为‘风雨

篮球场’，顶上只有铁皮遮顶，再
用广告布把四周一围，让羽毛球
不被风吹走，每天训练时拉个
网，就成了一个简陋的训练场
地。中午正是最热的时候，陈清
晨的衣服总是湿淋淋的，但为了
节省时间，她总是不换衣服，直
接拧干衣角然后又投入训练。
当别的队需要场地训练时，我们
就开始练体能，因此总比别人练
多两个小时。到了夏天，太热的
话，就只能四处打游击，借别人
的场地用。”余教练说，因为篮球
场没法画线，打不了比赛，只能
练网前技术方面的东西，这也为
陈清晨出色的技术奠定了基础。

“那时候我们的运动量是很
大的，加上条件有限，练得很
苦。练完后她们都要扶着把手
爬上五楼的宿舍。”余江红教练
回忆起当年训练时的情景，声音
有点哽咽。“但每次问清晨累不
累，她都是笑笑，说还行。”除了
训练，平日上午和晚上陈清晨还
需要上文化课，而且成绩一直很
好，当年教她数学的省体校老师
丁金兴回忆，“清晨小时候很乖
巧懂事，学习很好，比较温顺，没
想到现在场上那么霸气。”

就是这种拼劲，让余江红最
终相中了陈清晨，将她推荐到了
省队，“越是艰苦的环境越应该
为自己闯出一条路，对自己有个
说法。”逆境磨砺英雄，余教练认
为，少年时艰苦环境的磨炼，让
陈清晨有了强大的心理素质和
抗压能力，最终支撑着她在自己
热爱的羽毛球之路上越走越远。

羊城晚报记者 苏荇
实习生 郭思芸

奥运冠军杨维送祝福：

三年后巴黎奥运会有机会

“加油，陈清晨！”佛山市顺
德区业余体校多功能会议室内
响起阵阵加油声。8月 2日中午
12 时 50 分，东京奥运会羽毛球
女子双打决赛开打。佛山市顺
德区业余体校输送的运动员陈
清晨搭档贾一凡对阵印尼组合
波莉/拉哈，“凡尘”组合最终摘
银！

当天上午，陈清晨的父母家
人也来到了顺德，和陈清晨的启
蒙教练以及师弟师妹一起观看
决赛直播，为她隔空加油，共同
见证荣耀时刻。

“谢谢大家对陈清晨的关爱
和支持！”巧合的是，决赛当天也
是陈清晨爸爸陈东辉的生日，观
看陈清晨的比赛后，现场主办方
端出了提前准备好的蛋糕为陈
清晨爸爸庆祝生日。“希望我女
儿下一届奥运摘金！”陈爸在切
蛋糕前，特意许下了愿望。

“没关系，我们都认为她是
最好的！虽然结果有点遗憾，但
是我们还是很满意的。”妈妈张
苑萍接受采访时说，已准备好了
家乡佳肴，等待陈清晨回家。“女
儿最喜欢吃梅州的鸡炒酒这个
菜，我会做给她吃。”陈清晨的父
母都希望，她未来能继续努力，
下一届奥运能摘金，站到最高的
领奖台上。

“我相信她，没问题的。”现
场，陈清晨的教练张智勇也表
示，未来会继续关注陈清晨的成
长，希望陈清晨能够多积累一些
大型赛事经验，为未来奥运“冲
金”做更多的准备。据了解，陈
清晨出生于 1997 年，从小就喜

欢打羽毛球。由于一个契机，陈
清晨在 2005年从家乡梅县的体
校来到了顺德体校。然而，陈清
晨自身条件并不突出，属于典型
的“广东类型”的羽毛球队员，个
子不高，腿也不长。但陈清晨在
顺德体校的教练张智勇却能看
到她的优势：“她身体十分灵活，
协调性很好”。

从 2005 年开始，陈清晨一
直在顺德体校受训。因为勤奋、
有斗志、敢拼。2006年，她被广
东 省 体 校 给“ 相 中 ”，随 后 在
2008年被送上省队。

陈清晨“声名鹊起”，是从
2012 年开始。在随后的五年
中，陈清晨的羽球技术不断成
熟，一路“过关斩将”，“斩获”了
各类国内外赛事奖牌。2012—
2015年期间，陈清晨连续4年夺
得了世界青年羽毛球锦标赛奖
牌。而在上个月底举行的格拉
斯哥羽毛球世锦赛中，陈清晨、
贾一凡代表中国队赢得女双冠
军，这也是陈清晨的首个世锦赛
冠军。

羊城晚报记者 曹月

8 月 4 日，东京奥运会迎来
第十二个比赛日，此日中国队冲
金点相对较少，在早场的马拉松
游泳和晚场的花样游泳比赛中
均有实力选手出战，期待为中国
队带来惊喜。

●05：30马拉松游泳

中国首名公开水域游泳比赛
世锦赛冠军、世界杯冠军辛鑫将在

这一项目上代表中国队全力冲金。

●18：30 花样游
泳双人自由自选决赛

花样游泳这一项目上的霸
主地位长期被俄罗斯占据，里约
奥运会银牌得主中国组合孙文
雁/黄雪辰将再次携手出战，力
图打破俄垄断夺金。

羊城晚报记者 王沫依

马拉松游泳看名将
花样游泳寻突破

在视频回放系统最终判定中

国组合回球出界后，广东名将陈清

晨和贾一凡相视一笑，随后拥抱在了一起，她们用这种方式

安慰着对方。而在球网的另一边，印尼选手波莉和拉哈尤早

已跪地不起，哭成一团。8月2日，2020东京奥运会羽毛球

女双决赛在调布武藏野之森体育广场上演，中国选手陈清

晨/贾一凡以0比2不敌印尼组合波莉/拉哈尤摘得银牌，后

者则帮助印尼获得了在本届奥运会上的首枚金牌。

当天生日的父亲许下愿望：

希望我女儿下一届奥运摘金！

识金
锐眼

扣球出界后，谌龙望着手上
的球拍，满脸无奈。在 8月 2日
晚的调布武藏野之森体育广场，
这样的场景频频出现。在 2020
东京奥运会羽毛球男单决赛中，
中国选手谌龙以0比2脆败于丹
麦名将安赛龙拍下，无缘卫冕。
其实谌龙自己也知道，他的球拍
没有问题，只是在这场“双龙会”
中，他实在无力和比他年轻五岁
的对手抗衡。

这场仅历时 50分钟的比赛
堪称一边倒。谌龙除了在第一
局中段给安赛龙制造过一些威
胁外，其余比赛时间内的节奏都
牢牢掌握在丹麦人的手中。在
防守端，安赛龙几乎无懈可击，
身高 1 米 94 的他能覆盖球场的
每一个角落；在进攻端，安赛龙
变化丰富，无论是劈扣还是吊球
都质量极高。丹麦人就像是一
堵在球场上移动的高墙，谌龙对
此毫无办法。

不能说谌龙在比赛中不努
力，32岁的他几乎尝试了所有的
办法。但不管是主动发起冲击
还是全力相持，安赛龙的应对都
相当妥当。或许在自己的巅峰
时期，谌龙还有机会和状态如日
中天的安赛龙展开对抗，但在也
许是自己最后一届奥运会比赛
上，谌龙实在无力做到更多。

其实谌龙此次能打进决赛
已经制造了不小的惊喜。毕竟
在里约奥运会夺冠后，谌龙遭
遇了很长一段低谷期。从 2017
年到 2019 年的三届世锦赛，谌
龙均无缘决赛；2018 年亚运会，
谌龙无缘四强。而在今年的东
京，谌龙接连击败李梓嘉、周天
成和金廷等好手闯入决赛，在
石宇奇早早被淘汰的情况下，
已是老将的谌龙撑起了国羽男
单的门面。

比赛后，谌龙主动走向激

动得泪流满面的安赛龙，上一
届在里约，谌龙正是在半决赛
击败了安赛龙晋级，五年过后，
两人的身份发生了转换。年轻
的安赛龙值得这场胜利，他主
动和谌龙交换了球衣，这是属
于两名顶级球员之间的惺惺相
惜。

从 2012 年在伦敦收获铜
牌，到2016年在里约称王，再到
如今在东京收获银牌，谌龙用 9
年时间完成了对奥运会男单奖
牌的“包圆”。从这个角度来
看，谌龙的羽毛球人生已堪称
圆满。在林丹的光环下，谌龙
从来都不显得耀眼，但身为大
满贯选手的他已取得了一个足
够辉煌的职业生涯，这枚来之
不易的银牌也是对他努力的最
好奖励。

在赛后新闻发布会上，谌龙
坦言从 2016 年到现在，他这五
年过得很漫长。“16年拿完冠军
后我经历了很多的失败，同时遭
遇了很多的质疑，我也产生了很
多的自我怀疑。但教练和队友
都和我说：‘你还可以’，加上李
矛指导的回归，我又振作了起
来”。谌龙说。在评价自己的东
京之行时，心情显然还不错的谌
龙打趣道：“就算我的表现不是
最好的，至少也是第二好了吧。”

虽然谌龙表示自己的状态
还相当不错，大有继续征战赛场
之意，但他毕竟已是年过 30 的
老将。而重伤过后的石宇奇还
未恢复到自己的最佳状态。在
巴黎奥运会周期，国羽男单将遭
遇到更大的困难。国羽此次在
东京拿下两金四银的不错成绩，
但从人员组成来看，男单或许是
国羽在未来一段时间最薄弱的
项目。

羊城晚报特派东京记者
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羊城晚报讯 记者苏荇报道：中超
联赛第 11 轮，大学城中心体育场 2 日
晚迎来一场广东德比大战，以替补阵
容上阵的广州城以 1 比 0 战胜主力应
战的深圳队，替补上场的姜积弘打入
全场唯一的进球。

上轮以4比 2大胜青岛队后，广州
城本役进行大范围轮换。锋线上卡尔
多纳、宋文杰和陈志钊首发，中场也换
上范云龙、陈俊乐、李提香和王华鹏这
样的替补阵容，胡睿宝、弋腾和张锦梁
挑起后防重担。

近期广州城后防不稳的老毛病

有重新冒头迹象，本赛季 10 场比赛
打进 16 球失 17 球，失球数在 A 组仅
少于重庆和青岛队，上轮虽然大胜，
但两个丢球也过于草率。深圳队近
期状态非常好，近 7 轮 5 胜 2 平，上轮
战胜广州队后已经与榜首的山东队
同积 21 分，仅因为净胜球劣势暂居
A组第二。

上半场两队打得较为沉闷，双方
各贡献 4 次射门，广州城队只有一次
射正，深圳队虽无射正，但贡献了两
个被吹越位在先的“进球”——王永
珀在第 26 分钟头球补射破门被吹越

位，第 43 分钟，阿奇姆彭的进球同样
被吹无效。

广州城下半场换上吉列尔梅，深
圳队则换上金特罗，均希望在进攻上
有所作为。深圳队下半场攻势明显更
旺盛，射门次数大幅提升（下半场贡献
11 次射门），并再贡献了一个“越位进
球”。但比赛第 80 分钟，广州城抓住
了一次前场任意球的机会，替补上阵
的姜积弘接吉列尔梅开出的任意球，
头球破门，打破场上僵局。广州城将
1比 0的比分维持至终场，取得联赛两
连胜。

1比0胜深圳队 广州城迎来两连胜

以0比2脆败于丹麦名将安赛龙拍下

谌龙拼尽全力

陈清晨父母正在切生日蛋糕
羊城晚报记者 曹月 摄

谌龙 0 比 2 不敌丹麦选手安赛龙，夺得银牌
羊城晚报特派东京记者 汤铭明 摄
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